nencia en Nogent, diciendo que trataba de adquirir allí un estudio de abogado. Federico se puso contento con verle; jal fin era alguien! Y le introdujo en la intimidad de aquella compañía.

El abogado comía en casa de ellos de cuándo en cuándo, y cuando se producían pequeñas discusiones, se declaraba siempre por Rosanette, hasta tal punto que Federico le dijo en una ocasión:

—Y acuéstate con ella, si eso te agrada; tanto deseaba una casualidad que le libertara.

Hacia mediados del mes de Junio, recibió ella un aviso del abogado Atanasio Gautherot, invitándola á pagar cuatro mil pesetas debidas á la señorita Clemencia Vatnaz; si no, vendría á embargarla al día siguiente.

En efecto, de los cuatro pagarés suscritos en otro tiempo, solo uno estaba satisfecho; porque el dinero que desde entonces pudo allegar pasó á otras necesidades.

Corrió á casa de Arnoux; vivía en el barrio Saint-Germain, y el portero ignaba la calle. Se trasladó á casa de muchos amigos y no encontró á nadie, volviendo desesperada. No quería decir nada á Federico, temblando porque aquella nueva historia perjudicara á su matrimonio.

. Al día siguiente por la mañana, el señor Ata-

nasio Gautherot se presentó, acompañado de dos acólitos, el uno descolorido, de semblante desmirriado, aire devorado por la envidia; el otro con cuello postizo y trabillas muy estiradas, con un dedal de tafetán negro en el índice; y ambos innoblemente sucios, cuellos grasientos y mangas de levita demasiado cortas.

Su principal, guapo mozo, por el contrario, empezó por disculparse de su penosa misión, mirando de paso la habitación, «llena de lindas cosas, palabra de honor», y añadió: «además de aquellas que no se pueden coger.» A un gesto suyo, desaparecieron los dos corchetes.

Entonces redoblaron sus cumplimientos. Podía creerse que una persona tan encantadora no tuviera un amigo sério? Una venta judicial era una verdadera desgracia, de la que jamás se levanta uno. Trató de asustarla, y después, viéndola conmovida, adoptó súbitamente un tono paternal. El conocía el mundo, había tenido negocios con todas aquellas señoras, y al nombrarlas se puso á examinar los cuadros de las paredes; antiguos del bravo Arnoux, bocetos de Sombaz, acuarelas de Burieu; tres paisajes de Dittmer. Rosanette no sabía evidentemente los precios. El Sr. Gautherot se volvió hácia ella y le dijo:

-Vaya; para demostrar á usted que soy un buen muchacho, hagamos una cosa: cédame us-

ted esos Dittmer y yo lo pago todo. ¿Convenido?

En aquel momento, Federico, á quien Delfina había instruído en la antesala y que acababa de ver á los dos satélites, entró con el sombrero puesto y un aire brutal. El Sr. Gautherot, recobró su dignidad, y como la puerta había quedado abierta:

—Vamos, señores, escriban ustedes. En la se gunda pieza, decíamos: una mesa de roble, con sus dos suplementos; dos aparadores...

Federico le detuvo, preguntando si no había algún medio de impedir el embargo.

-Perfectamente; ¿quién ha pagado los muebles?

-Yo.

—Pues bien, formule usted una reivindicación esto siempre será ganar tiempo.

El Sr. Gautherot acabó deprisa sus escritos, y en el proceso verbal, citó en relación á la señorita Bron, y se retiró.

Federico no dirigió un solo reproche. Contemplando sobre la alfombra las huellas de barro dejadas por los zapatos de los corchetes, se dijo á sí propio:

-Va á ser preciso buscar dinero.

—¡Ay, Dios mío, qué bestia soy!—dijo la Ma; riscala.

Buscó en un cajón, cogió una carta y se fué

corriendo á la Sociedad de alumbrado del Languedoc, para obtener la transferencia de sus acciones.

Una hora después volvió. Los títulos habían sido vendidos á otro! El empleado le dijo al examinar su papel, la primera escrita por Arnoux: «Este acta no la constituye á usted propietaria de ninguna manera. La Compañía no reconoce esto». En resumen, que la había despedido; estaba sofocada; y Federico debería ir en aquel mismo instante á casa de Arnoux para aclarar la cosa.

Pero Arnoux creería, quizás, que iba para recobrar indirectamente las quince mil pesetas de su hipoteca perdida; y luego aquella reclamación á un hombre que había sido el amante de la que lo era suya ahora, le parecía una vergüenza. Eligiendo un término medio, fué al hotel Dambreuse á preguntar las señas de la señora Regimbart, envió á su casa un mandadero y conoció así el café que frecuentaba entonces el ciudadano.

Era un cafetillo de la plaza de la Bastilla, donde permanecía toda la tarde, en el rincon de la derecha al fondo, no dando más señales de vida que si formara parte del inmueble.

Después de haber pasado sucesivamente por la media taza; el grog, el bischof, el vino caliente y hasta el agua envinada, se había entregado á la cerveza; y de media en medin hora, dejaba escapar esta palabra: «Bock», habiendo reducido su lenguaje á lo indispensable. Federico le preguntó si veía alguna vez á Arnoux.

- -No.
- -Calla, ¿y por qué?
- -Un imbécil.

La política quizás los separase, y Federico creyó hacer bien informándose de Compain.

- -¡Qué bruto!-dijo Regimbart.
- -¿Cómo es eso?
- -Su cabeza de vaca...
- —¡Ah! Dígame usted lo que es eso de la cabeza de vaca.

Regimbart se sonrió compasivamente.

-Necedades.

Federico, después de un silencio prolongado, preguntó:

- -¿Con que ha cambiado de domicilio?
- -¿Quién?
- -Arnoux.
- -Sí. Calle de Fleurus.
- -¿Qué número?
- -¿Acaso trato yo á los jesuítas?.
- -¡Cómo jesuítas!

El ciudadano contestó furioso:

—Con el dinero de un patriota que yo le dí a conocer, ese cochino se ha establecido como comerciente en rosarios.

—No es posible.—Vaya usted á verlo.

Nada más exacto; Arnoux, debilitado por un ataque, se había inclinado á la religión; además, «siempre había tenido un fondo religioso,» y (con la alianza de mercantilísmo y de ingenuidad que le era natural) para conseguir su salvación y su fortuna, se dedicó al comercio de objetos religiosos.

Federico encontró sin esfuerzo su establecimiento, cuya muestra era: A las artes góticas.—
Restauración del culto.—Ornamentos de iglesia.
—Escultura policroma.—Incienso de los reyes magos, etc., etc.

A los dos extremos de la vitrina se veían dos estátuas de madera, pintadas de oro, cinabrio y azul; un San Juan Bautista con su piel de borrego, y una Santa Genoveva, con rosas en su delantal y una rueca debajo del brazo; también había grupos de yeso; una hermana de la caridad enseñando á una chiquilla, una madre de rodillas junto á una cuna, tres colegiales delante de la sagrada mesa. El más bonito era una especie de chalet que figuraba el interior del retablo con la mula, el buey y el niño Jesús, colocado sobre paja, verdadera paja. De alto á bajo de los armarios, medallas por docenas, rosarios de toda clase conchas para agua bendita y los retratos de las glorias eclesiásticas, entre las cuales bri-

llaban monseñor Affre y el Santo Padre, ambos sonriendo.

Arnoux, en su escritorio, dormitando con la cabeza baja, prodigiosamente envejecido, y hasta tenía alrededor de las sienes una corona de granos rosados y el reflejo de las cruces doradas, brillantes por el sol, se fijaba en él.

Federico, ante aquella decadencia, se entristeció. Por adhesión á la Mariscala, se resignó, sin embargo, y se adelantaba, cuando en el fondo de la tienda se apareció la señora de Arnoux; entonces giró los talones.

—No le he encontrado—dijo al entrar en su casa.

Y al repetir que iba á escribir á su notario del Havre, para tener dinero, Rosanette se enfureció. No se había visto nunca un hombre tan débil, tan blando; mientras que ella sufría mil privaciones, los demás se regodeaban.

Federico pensó en la pobre señora de Arnoux, figurándose en la medianía lastimosa de su interior. Se fué á su escritorio, y como continuara la voz ágria de Rosanette, dijo:

- -En nombre del cielo, cállate.
- -¿Vas á defenderles, por casualidad?
- —Pues bien, sí—exclamó—porque ¿de donde procede ese encarnizamiento?
- —Y tú por que no quieres que paguen? Es por no afligir á tu antigua amiga, confiésalo.

Le dieron ganas de aplastarla con el reló; las palabras le faltaron y se calló. Rosanette, siguiendo sus paseos por el cuarto, añadió:

-Voy á formarle proceso á tu Arnoux. ¡Oh! no te necesito —y pellizcándose los labios, dijo: «Yo consultaré,»

Tres días después, Delfina entró precipitadamente.

—¡Señora, señoral ahí hay un hombre con un cacharro de cola, que me da miedo.

Rosanette fué á la cocina y vió un ganapan, con la cara señalada de viruela, paralítico de un brazo, tres cuartas partes de borracho y tartamudeando. Era el cartelero del Sr. Gautherot. La oposición al embargo se había desestimado, y llegaba la venta, naturalmente.

Por su molestia de subir la escalera, reclamó primeramente una copa; después pidió otro favor, á saber: billetes de teatro, creyendo que la señora era una actriz. Estuvo luego muchos minutos haciendo guiños incomprensibles con los ojos; y por último, declaró que mediante cuarenta céntimos, rompería las esquinas del anuncio ya puesto abajo sobre la puerta. Rosanette había sido designada por su nombre, rigor que demostraba todo el odio de la Vatnaz.

En otro tiempo había sido sensible, y harta de una pena de corazón escribió á Béranger pidiéndole consejo. Pero se había agriado al peso de las borrascas de la existencia, habiendo, sucesivamente, dado lecciones de piano, presidido una mesa redonda, colaborado en periódicos de modas, subarrendado habitaciones, traficado en encajes en la sociedad de mujeres lijeras, donde sus relaciones le permitieron hacer favores á muchas personas, Arnoux entre otras. Antes trabajó en una casa de comercio.

Allí pagaba á las obreras, y llevaba para cada una de ellas dos libros, de los que conservaba uno siempre. Dussardier, que tenía por complacencia, el de una, llamada Hortensia Baslin, se presentó un día en la caja, en el momento en que la señorita Vatnaz traía la cuenta de aquella muchacha, 1.682 pesetas, que el cajero pagó. Pero la vispera misma, Dussardier no había inscrito sino 1.082 en el libro de la Baslin. Se lo pidió con un pretexto, y después, queriendo desterrar aquella historia de robo, le dijo que lo había perdido. La obrera repitió cándidamente su mentira á la señorita Vatnaz; ésta, para saber á qué atenerse, con aire indiferente, vino á hablar de ello al bravo dependiente; contentándose él con responder: «Lo he quemado» y no hubo más. Ella dejó la casa poco tiempo después, sin creer en la destrucción del libro, y figurándose que Dussardier lo guardaba.

A la noticia de su herida, corrió á casa de Dussardier con la intención de recuperarlo. Lue-

go, no habiendo descubierto nada, á pesar de las pesquisas más exquisitas, sintió respeto, y pronto amor por aquel muchacho tan leal, tan dulce, tan heróico y tan fuerte. Semejante fortuna á su edad era inesperada, y se arrojó á ella con apetito de ogro. Por ella abandonó la literatura, el socialismo, «las doctrinas consoladoras y las utopias generosas,» el curso que daba sobre la Desubalternización de la mujer, todo, hasta el mismo Delmar; y por fin ofreció á Dussardier que se unirían en matrimonio.

Por más que fuera su amante, no estaba él enamorado de ella; además, no había olvidado su robo; también era demasiado rica, así que rehusó casarse. Entonces, ella le dijo llorando los sueños que había formado: poner entre los dos un almacén de confección.

Poseía ella los primeros fondos indispensa bles, que se aumentarían con 4.000 pesetas en la próxima semana, y contó sus prevenciones contra la Mariscala.

Dussardier lo sintió por consideración á su amigo. Recordaba la petaca ofrecida en el cuerpo de guardia, las noches del muelle Napoleón, tantas agradables conversaciones, los libros prestados, las mil conplacencias de Federico; así que rogó á la Vatnaz que desistiera.

Burlóse ella de su candidez, manifestando contra Rosanette una execración incomprensi-

ble; hasta no ambicionar la fortuna sino para aplastarla más adelante con su carroza.

Aquellos abismos de negrura asustaron á Dussardier, y cuando supo positivamente el día de la venta, salió. Al día siguiente, por la mañana, se presentó en casa de Federico con actitud embarazosa.

-Tengo que dar á usted satisfacción.

-¿Por qué?

—Debe usted tenerme por ingrato, á mí, por ella es...—Balbuceaba.—¡Oh! no la veré más, no seré su cómplice.—Y como el otro le miraba muy sorprendido: «¡No van dentro de tres días á vender los muebles de su amante de usted?

-¿Quién se lo ha dicho á usted?

—Ella misma, la Vatnaz; pero temo ofender a usted...

-Imposible, querido amigo.

-1Ah, es verdad! jes usted tan bueno!

Y le alargó con mano discreta una carterita de badana, con 4.000 pesetas, que eran todas sus economías.

-¿Cómo? ¡Ah! no, no...

—Ya sabía yo que se ofendería usted—replicó Dussardier con una lágrima en los ojos.

Federico estrechó su mano, y el excelente muchacho repuso con voz doliente:

—Acéptelas usted; deme usted ese gusto. ¿No ha concluído todo, además? Yo había creíde

cuando llegó la revolución que seríamos felices. Se acuerda usted qué hermoso era aquello? Qué bien se respiraba! Pero estamos peor que nunca.

Y fijando la vista en el suelo, añadió:

—Ahora matan nuestra República, como han matado la otra, ila romana, y la pobre Venecia, la pobre Polonia, la pobre Hungría! ¡Qué abominaciones! Primero han destruído los árboles de la libertad, después restringido el derecho de sufragio, cuando los clubs, restablecido la censura y entregado á los curas la enseñanza, en espera de la Inquisición. ¿Por qué no? Los conservadores nos hacen desear á los cosacos. Se eondena á los periódicos cuando hablan contrala pena de muerte; París está repleto de bayonetas, diez y seis provincias en estado de sitio; y una vez más ha sido rechazada la amnistía.

Le cogió la frente con ambas manos, y separando luego los brazos como en un gran dolor, le dijo:

—¡Si se intentara, sin embargol ¡Si estuvieran de buena fe, podríamos entendernos! Pero no, los obreros no valen más que los burgueses, sépalo usted. En Abloenf, recientemente, han reclamado su socorro en un incendio. Los miserables tratan á Barbés de aristócrata. Para que se burlen del pueblo, quieren nombrar presidente á Nadant, un albañil, ¿le parece a usted. Y no

hay medio, no tiene cura, todo el mundo está contra nosotros. Yo no he hecho mal jamás, y sin embargo tengo como un peso sobre el estómago; me volveré loco si esto continúa. Me dan ganas de hacerme matar. Le digo á usted que no necesito mi dinero; ya me lo devolverá usfed, pardiez, se lo presto á usted.

Federico, á quien apretaba la necesidad, acabó por tomar sus cuatro mil pesetas. Así que por parte de la Vatnaz, ya no había inquietudes.

Pero Rosanette perdió al poco tiempo su proceso contra Arnoux, y por terquedad, quiso apelar. Deslauriers se extenuaba en hacerla comprender que la promesa de Arnoux no constituía ni una donación, ni una cesión regular; ella ni aun escuchaba, hallando la ley injusta, porque ella era una mujer, era aquello y los hombres se sostenían unos á otros. Por fin siguió sus consejos.

Se violentaba Deslauriers tan poco en aquella casa, que muchas veces llevó á Sénécal á comer. Estas libertades desagradaron á Federico, que le adelantaba dinero y hasta le hacía vestir por su sastre, y el abogado daba sus levitas viejas al socialista, cuyos medios de existencia eran desconocidos.

Hubiera querido, con todo, servir á Rosanette. Un día que ella le enseñaba doce acciones de la Compañía del Kaolin (aquella empresa que había hecho condenar á Arnoux por treinta mil pesetas), le dijo:

—¡Pero esto es mal negocio para él; soberbiol

Tenía derecho para citarle por el reembolso de sus créditos; probaria primeramente que venía obligado á pagar todo el pasivo de la Compañía, puesto que había declarado como deudas colectivas deudas personales, que había distraído, en fin, muchos efectos de la Sociedad.

—Todo esto le hace culpable de bancarrota fraudulenta, artículos 586 y 587 del Código de comercio, y le encerraremos, esté usted segura, monina mía.

Rosanette se arrojó á su cuello. La recomendó al día siguiente á su antiguo principal, no pudiendo ocuparse por sí mismo del proceso, porque necesitaba ir á Nogent. Sénécal le escribiría en caso de urgencia.

Sus negociaciones para la compra de un estudio era un pretesto. Pasaba el tiempo en casa del Sr. Roque, donde había empezado no sólo por elogiar á su amigo, sino por imitar sus maneras y lenguaje en cuanto era posible; cosa que le había valido la confianza de Luisa, mientras ganaba la de su padre desencadenándose contra Ledru-Rollin.

Si Federico no volvía era porque frecuentaba el gran mundo; y poco á poco Deslauriers Tomo u les contó que amaba á cierta persona, que tenía un hijo y que mantenía una criatura. La desesperación de Luisa fué inmensa, la indignación de la señora de Moreau no menos fuerte. Veía á su hijo hundido en el fondo de un abismo vago, se sentía herida en su religión de las conveniencias, y experimentaba por ello como una especie de deshonor formal; pero de repente cambió su fisonomía. A las preguntas que le hacían respecto de Federico, contestaba con aire malicioso:

-Va bien, muy bien.

Sabía su matrimonio con la señora de Dambreuse. Se había fijado la época; y hasta pensaba él cómo hacerle tragar la cosa á Rosanette.

Hacia mediados de otoño, ganó ella su proceso relativo á las sacciones de Kaolín; Federico lo supo encontrando á Sénécal en su puerta, que salía de la Audiencia.

Habían reconocido á Arnoux cómplice de todos los fraudes; y el expasante tenía tal aire de alegría por ello, que Federico le impidió ir más lejos, asegurándole que él se encargaría de su comisión cerca de Rosanette. Entró en su casa con la cara irritada.

-¡Ya estarás contenta!

Pero ella, sin fijarse en aquellas palabras, le dijo:

- Mira! Y le enseñó á su hijo acostado en

una cuna cerca del fuego. Le había encontrado tan malo por la mañana casa de su nodriza, que le trajo á París.

Todos sus miembros habían enflaquecido extraordinariamente, y sus labios se hallaban cubiertos de puntos blancos, que formaban en el interior de su boca como cuajarones de leche.

-¿Qué ha dicho el médico?

—¡Ah! el médico pretende que el viaje ha aumentado su... no sé ya, un nombre en itis... en fin, que tiene una úlcera, una llaga, un cáncer. ¿Conoces tú eso?

Federico titubeó en contestar: «Ciertamente» añadiendo que aquello no era neda.

Pero á la noche, se asustó con el aspecto débil del niño y el progreso de las manchas blanquecinas, parecidas á la putrefacción, como si la vida, abandonando ya aquel pobre cuerpecito, no hubiera dejado sino una materia en que brotara la vejetación. Sus manos estaban frías; no podía ya beber ahora; y la nodriza, otra que el portero habia ido á buscar á la aventura en una agencia, repetía:

-Me parece muy caído, muy caído.

Rosanette permaneció de pié toda la noche. Por la mañana fué á buscar á Federico: «Ven á ver; ya no se mueve.» Con efecto, había muerto.

Cogióle ella, sacudióle, apretándole, llamándo le por los nombres más dulces, cubriéndole